
今年6月，35岁的唐尚珺在广西

迎来了第16次高考。2016年，唐尚珺

因挚友何汉立拍摄的纪录片《高十》而

被人们熟知，那年是唐尚珺第8次参加

高考。当年的何汉立怎么也想不到，直

到2024年，唐尚珺还在考。今年高考

成绩公布后，记者在南宁见到了唐尚

珺，他穿着运动鞋，背着双肩包，包里装

着填报志愿的参考书。当谈起今年是

否会去上大学时，唐尚珺犹豫了，他嗫

嚅道：“一切目前还不好说，我的分数还

是没有达到自己理想的状态。”看到唐

尚珺再一次迟疑，何汉立端起酒杯红了

眼：“珺，你35岁了，不能总在自己的舒

适区里任性了，大胆往前走出来，好不

好，大家都希望你不要再考了。”唐尚珺

扬脖，将杯中酒一饮而尽，可何汉立却

没有等到自己想要的回答。

“分道”与“重逢”
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16次高考的唐尚珺：

明年我不考了 羽毛球运动得当“心”
17岁运动员离世背后的提醒

回顾事发时的视频，许多网友都感到

疑惑。回合结束后，张志杰把球传给对手，

然后轰然倒地。浙大二院专家表示，这种

前兆明显的倒地动作，应首先怀疑急性心

律失常，应第一时间采取心肺复苏。心脏

骤停的四分钟以内，是抢救的“黄金时

间”。若在四分钟内进行有效救治，患者有

超过百分之五十的概率可存活。而现场的

医护团队，光是把张志杰放上担架，就已花

掉2分钟。抢救从下午一直进行到午夜。

在职业赛场突发心脏疾病，的确凶险

万分。教科书般的急救，确实能够把人从

死神手里抢救回来。丹麦队的埃里克森就

曾因此走过一次鬼门关。2021年欧洲杯丹

麦队小组赛对阵芬兰时，埃里克森突然无

预兆地倒地不起，裁判随即鸣哨示意医疗

团队进场急救。事故发生后37秒，急救设

备就抵达了场地；52秒后，AED（自动体外

心脏除颤仪）到位，1分36秒，医务人员开

始对其进行心肺复苏。经过了14分钟教科

书般的急救，埃里克森转危为安，并通过植

入式心脏复律除颤器(ICD)，最终重返赛场，

并在今年的欧洲杯为丹麦队打进首球。

羽毛球同样是一项强度极高、挑战生

理极限的运动。羽毛球运动员在比赛中需

要频繁地进行快速加速、急停和变向，对下

肢肌肉和关节的要求极高。羽毛球运动中

包含大量的高强度间歇性运动，其急加速

和急停的次数甚至超过了篮球和足球。一

个比较反直觉的事实是，和场地更大、比赛

时长更长的网球相比，羽毛球的强度可能

更激烈。林丹就持这样的看法：羽毛球的

竞赛时间不到网球运动员的一半，但跑动

距离却更长，击球次数也更多。在平均时

长只有一个多小时的羽毛球比赛里，运动

员的跑动距离就可以达到6公里。

近些年因心脏问题出事的羽毛球运动

员也不在少数。曾夺得北京奥运会男子双

打冠军的印尼选手马基斯，就在2023年一

场非正式比赛中，因突发心脏病去世。羽

毛球的强度有时职业运动员也吃不消，普

通爱好者在运动中也有必要注意自己的身

体状况。根据国家体育总局的调查报告，

中国羽毛球运动人口高达2.5亿，但大多数

时候，我们都把羽毛球当作低强度的休闲

运动，很容易忽视它高强度间歇运动的特

点。有学者分析了广东地区的运动猝死案

例，发现羽毛球导致的猝死数量 ，仅次于篮

球和跑步，在所有运动中位列前三。心源

性的猝死中，过度劳累和疲惫是重要的诱

因。在剧烈运动前后，为身体留足充分的

休息和恢复时间十分必要。

据微信公众号“凤凰WEEKLY”

6月30日，中国羽毛球小将张志

杰，在赛场上突然晕倒，后因抢救无效

去世，病因未知。

这起事故在羽毛球界引发了巨大

的轰动。无论是网友还是张志杰的家

人，都对印尼赛事方面的急救措施表示

质疑。羽毛球是中国参与人数最多的

体育运动，但大多数时候，人们很容易

忽视它高强度间歇运动的特点。在剧

烈运动前后，为身体留足充分的休息和

恢复时间十分必要。
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“现在唐尚珺成了名人，没有我他就是

个人名。”何汉立对记者表示。他坦言，这么

多年来，自己一直在反思，自己到底是在帮

了朋友还是害了他。

何汉立和唐尚珺相识于初中，因为两人

来自同一个县城，所以成了朋友。在何汉立

的记忆中，自己和唐尚珺起初成绩很好，初

中第一次物理考试就拿到了全校前两名，后

来也顺利地进入了尖子班。中考当天，唐尚

珺突然不见了，考试也没来。何汉立直到升

入高中后才得知，唐尚珺得了一种怪病，考

试前突然迷迷糊糊，浑身没力气，多次晕倒

所以没能参加中考。何汉立回忆，高一时，

唐尚珺曾经来学校找过他并询问自己能否

和他一起读高中。为此何汉立去找过校

长。校长表示，因为唐尚珺没有参加中考绝

无可能直接上高中。唐尚珺沮丧离去后的

很长一段时间，何汉立再也没有见过他。不

仅没见过，也没有唐尚珺的任何联系方式，

除了一个QQ号。何汉立按部就班地完成

高中学业参加高考，并且考中广西当地的一

所院校，毕业后找到了一份电视台的工作并

定居在了南宁。在这个过程中，何汉立始终

试图寻找唐尚珺，但是所有的QQ留言都没

有回复，他只能在唐尚珺的QQ空间反复留

言，希望唐尚珺可以发现自己。2014年，唐

尚珺的QQ头像终于亮了起来。对话框中，

唐尚珺对何汉立表示：“自己找到了生命的

本质，悟到了人生的意义，正在做一件很重

要的事。”何汉立吓坏了，以为唐尚珺出家

了。急忙约唐尚珺面谈，两个多年的好友这

才得以再次相见。当见面后唐尚珺坦白了

自己这些年的轨迹后，何汉立大为震惊，唐

尚珺竟然还在参加高考。随即，何汉立决定

以唐尚珺为原型拍摄一套纪录片，那年是唐

尚珺第8次参加高考，暂定的片名就叫做

《高八》。何汉立对记者表示，之所以把镜头

对准唐尚珺有两个原因，一方面是自己想要

通过影像记录的形式弄明白唐尚珺反复复

读的原因，另一方面则是希望通过纪录片让

唐尚珺的故事被更多的人知道，以此倒逼唐

尚珺能往前走一步迈出泥潭。由于涉及“高

考复读”这一敏感的话题，何汉立的拍摄并

不顺利，唐尚珺复读的机构禁止何汉立进入

拍摄，何汉立只能以个人身份趁假期时偷偷

混入课堂进行拍摄。本来计划在2014年结

束拍摄的《高八》，硬生生被唐尚珺拖到了

2016年上映，片名也自然变为了《高十》。

在纪录片《高十》中，唐尚珺曾

坦露，自己的目标是考上清华大

学。十几年过去了，唐尚珺考清华

的目标发生了偏移，主要原因是日

益增长的年龄。“我已经35岁了，还

不知道什么时候能考上清华大学，

即便是考上清华大学毕业后能否顺

利就业？又能从事怎样的工作？这

不现实也不理智。”唐尚珺说。在何

汉立年复一年的劝说下，唐尚珺放

弃了对清华大学的目标，转而投向

师范类专业。在他唐尚珺看来，教

师还是一份体面的工作。在去年，

他们差一点就成功了。

“人总归是要往前走的对吧？我

不可能总是在高考，高考现在也越来

越难了，从最初背一背就可以拿分，

到现在更多的发散性思维的东西，我

再考可能也没有办法突破更多了。”

唐尚珺说。如今，唐尚珺不再奢望清

华大学，还将目标定得更加务实了一

些，“母亲如今年纪大了，我或许不会

离开她太远，选择广西本地的学校，

最远到广东也不错。”在社交媒体上，

有不少人给唐尚珺留言给他鼓励，但

也有很多人说话很难听。有人说唐

尚珺是懦夫、是逃兵、是占用教育资

源的人，也有人说何汉立是一直在吃

唐尚珺的“人血馒头”。何汉立曾为

此很痛苦，他觉得是自己的原因让好

友承受了本不应该承受的压力，但唐

尚珺却表现得很淡定：“如果没有他

在后面推着我，我对周边社会一无所

知，我说不定会更加封闭，那将会陷

得更深，我们是朋友，不要想那些有

的没的。”

何汉立对记者表示，今年一定

要把唐尚珺推上岸，他决定盯着他

填志愿，盯着他勾选“服从调剂”，盯

着他去大学报到，盯着他进入宿舍，

一直盯着他上第一堂课……

文图据中国新闻周刊

何汉立表示，当年通过拍摄纪录

片，自己理解了唐尚珺的行为。想要

考上理想的大学而复读，并且每年复

读都能提高成绩，也就是距离自己的

目标又近了一步。

唐尚珺告诉记者，2009年是自己

第一次参加高考，但高考前头晕又犯

了，迷迷糊糊只考了372分，他决定复

读。复读的第一年，分数提高到了

400多分，家里无力支持他继续读下

去，他选择了南宁一所专科学校，但并

没有去，瞒着家里继续复读。一连复

读了3年，唐尚珺的成绩在持续进步

已经超过了一本线，但他还是决定继

续读，因为他想上清华大学。

2016年也是《高十》上映的年

份。那年唐尚珺考了625分，拿到了

中国政法大学的录取通知书。何汉立

很欣慰，他认为自己陪伴好友度过了

最艰难的岁月，他终于可以上岸了。

但就在那年，唐尚珺得知父亲确诊癌

症晚期，就在去中国政法大学报到前，

他得知某市某校招收复读尖子生，高

考600分以上的学生来该校复读，可

享受一次性10万元的奖励，学费住宿

费全免。如果在次年考上清华北大，

则一次性奖励60万元。想到父亲生

病需要钱治病，唐尚珺决定放弃中国

政法大学，拿奖励给父亲治病。“其实

我没有任何选择余地，从来没见过那

么多钱，即使重复选择一百次，我也会

选择给父亲治病。”因此唐尚珺不可避

免地再次陷入了高考的无限循环中。

每年的高考后，何汉立都会抽出

大段的时间陪唐尚珺，主要的工作不

再是拍摄纪录片，而是劝说唐尚珺上

岸，“赶紧找个大学读，不要再复读

了”。这一劝又是8年，何汉立家附近

的大排档成为二人最常出没的地方。

何汉立起初想不通，到底是什么原因

让唐尚珺走不出来，后来，他认为唐尚

珺之所以一而再，再而三参加高考，是

因为他投入的赌注太大了。“在他搭进

去了时间、精力、金钱甚至是整个青春

时，他的赌注就变得无限大，根本脱不

了身。”“我必须拽他上岸。”这个念头

这些年在何汉立心中越来越明确。于

是他开始教唐尚珺用社交媒体，拍短

视频甚至是尝试直播。何汉立认为唐

尚珺缺乏与当下社会接轨的方式，无

论最终高考结果如何，唐尚珺必须尝

试接触社会才能最终生存下来。
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